

kennt er ferner so ganz genau den Verlauf der Schlacht bei Plataä, und daß Xerxes mit zerfetzten Kleidern zurückkehren wird, nachdem er doch eben erst von der Atossa sich hat sagen lassen, der Kaiser sei noch am Leben? Durch das Orakel, dessen er sich erst hinterher erinnert, will er das Alles wissen. Aber Orakel pflegen nicht so genau zu sein, nicht alle Einzelheiten zu bestimmen, Besser also hätte der Dichter gethan, wenn er die Erinnerung des Geistes durch einen Trunk Blutes hätte auffrischen lassen, indem sie so zu schwach begründet scheint. Daß dann dieser Dareios behauptet, keiner der früheren Perser-Kaiser habe einen ähnlichen Unfall im Kriege erlebt, daß er kaum seine eigne Niederlage bei Marathon kennt, nichts weiß von seinem unglücklichen Heerzuge ins Skythensland, von welchem ihm so wie dem Napoleon aus Rußland heimgeleuchtet wurde, nichts weiß von dem Zuge des Kambyses durch Libyen, das ist stark: doch wenn das Athenische Theater sich's gefallen ließ, so müßten auch wir es uns gefallen lassen. Und dieses Theater, wissen wir, vertrug viel in solchen Dingen, und seinen Neigungen wurden große Opfer gebracht, vielleicht nie ein größeres als die jämmerliche Erscheinung des großen, keiner Seele verantwortlichen und nach wie vor allmächtigen und unumschränkten Kaisers, sein Auftreten in zerschlizten Kleidern, mit einem kleinen Häuflein, ohne Zweifel zerlumppter und ausgehungertter Soldaten, dem ganzen Reste seines großen Heeres, und bloß mit Köcher und Bogen behangen, dem einzigen Gute, das er aus diesem Feldzug gerettet habe, und zu allem dem noch sein langes und über alle Maßen erbärmliches Weinen, Schreien, Heulen, Kleider- und Haare- und Leib-Zerkragen, bei welchem ihm der Chor secundiren muß. Napoleon, von Rußland zurückgekehrt, trat stolz hin vor den Rath der Franzosen: „Frankreich bedarf meiner mehr als ich Frankreichs: und ich fordere so und so viel Millionen Geld und so und so viel tausend neuausgehobene Krieger.“ Wenn Xerxes auch nicht den Muth, so mußte er doch den Stolz desselben besitzen: denn er herrschte unumschränkt wie der russische Kaiser: und wie ließe von so